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AUTORIDADES ACUERDAN MEJORAS 
EN RUTA D-595 DE RÍO HURTADO 02

EN LAS COMUNAS DE LA PROVINCIA DE LIMARÍ

LA DURA REALIDAD DE LA 
EDUCACIÓN RURAL

Dirigentes del gremio docente de Ovalle, Monte Patria y Punitaqui advierten que existe un 
déficit de infraestructura y que los estudiantes de enseñanza media de estas zonas prefieren 
entrar en el sistema 2x1  para realizar sus estudios. 03
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Autoridades acuerdan mejoras 
en ruta D-595 de Río Hurtado

SEREMI MOP Y DIRECCIÓN DE VIALIDAD

Luego de que las recientes obras de pavimentación de la Ruta 
D-595 en Río Hurtado se vieran afectadas por las lluvias de 
junio, y provocara descontento de vecinos y vecinas, el SEREMI 
de Obras Públicas, Javier Sandoval Guzmán, junto al equipo de 
Vialidad, recorrió diversos puntos de la ruta para verificar en 
terreno el estado de dichas afectaciones y acordar soluciones.

Como se había comprometido, el 
SEREMI Javier Sandoval recorrió 
los cuatro puntos más afectados 
de la ruta luego de las lluvias, donde 
junto al Director y equipo de Vialidad 
y la empresa a cargo del contrato 
global, pudieron verificar los niveles 
de afectación y las medidas a tomar 
al respecto. “Estos son sectores que 
durante décadas convivieron con un 
camino de tierra de poca accesibilidad, 
un camino que era muy vulnerable y 
angosto en varios tramos, porque la 
gente vive pegada al camino y tam-
bién las condiciones geográficas y 
topográficas, de algún modo, impiden 
que el camino se pueda ensanchar”, 
aclaró en primer lugar la autoridad. 
“Estas obras tienen una durabilidad 
que depende del tránsito, si muchos 
camiones comienzan a transitar por 
acá, eso también va a afectar su dura-
ción. Por otro lado, tuvimos lluvias que 
generaron complicaciones que podían 
haberse resuelto si contáramos con 
más ancho de faja y con soluciones 
de drenaje que lamentablemente re-
quieren ingresar a terrenos privados”.

En cuanto a las soluciones, si bien 
es cierto el SEREMI Sandoval recalcó 
que siguen estando las complicaciones 
del ancho de la faja, aseguró de todas 
formas que se buscarán las alternativas 
idóneas para dar solución al problema, 
“como no hemos logrado contar con 
el compromiso que alguna vez hubo 
de la comunidad y del municipio, de 
tener la donación del camino con los 
trámites legales correspondientes, 
buscaremos –a través de nuestro 
contrato global que se inicia ahora- 
soluciones provisorias, que también 
son muy complejas porque requieren 
que le demos estabilidad al camino, 
y que solucionemos la problemática 
de conducir eventuales aguas lluvias 
futuras, pero sin invadir el terreno 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Las autoridades sostienen que las lluvias que generaron complicaciones que podían haberse resuelto si contáramos con más ancho de faja 
y con soluciones de drenaje que lamentablemente requieren ingresar a terrenos privados.

EL OVALLINO

privado y eso es complejo. Sin em-
bargo, como nuestra prioridad es dar 
solución a la comunidad, estamos 
viendo alternativas como puede ser 
un muro de menos altura y que no 
necesite ingresar al terreno privado 
y obras de drenaje que se pueden 

hacer con la faja vial que tenemos 
hoy en día”, puntualizó el SEREMI 
de Obras Públicas Javier Sandoval 
Guzmán.

Esta gran obra, que abarca casi 20 
kilómetros de longitud, cuya inversión 
superó los 2.709 millones de pesos, 

se suma a la realizada en la comuna 
a través del contrato Global que as-
ciende a 2.600 millones de pesos 
aproximadamente. Esta inversión en 
Río Hurtado, corresponde a un 32% 
del total de inversión en la Provincia 
de Limarí. 

Adicionalmente, en julio comen-
zarían las obras en la Ruta Antakari 
y, a su vez, se está a la espera de la 
asignación de fondos para licitar el 
contrato “Conservación de Seguridad 
Vial en Zonas de Escuela Provincia 
de Limarí”, que considera obras de 
Seguridad Vial en el sector de la 
Escuela de Samo Alto, que entregará 
las facilidades para que la comunidad 
educativa pueda tomar locomoción 
con mayor seguridad.
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Alcaldes y Colegio de Profesores abordan 
deserción escolar en los sectores rurales

FALTA DE RECURSOS Y OPORTUNIDADES EN PROVINCIA DE LIMARÍ

Dirigentes del gremio 
docente de Ovalle, 

Monte Patria y Punitaqui 
advierten que existe un 

déficit de infraestructura 
y que los estudiantes de 

enseñanza media de estas 
zonas prefieren entrar 
en el sistema 2x1  para 

realizar sus estudios.

Los desafíos que enfrentan las co-
munidades educativas de los sectores 
rurales en nuestra región son un tema 
que preocupa a muchos desde hace 
algún tiempo. Un ejemplo de esto, 
es lo sucedido con la Escuela Paul 
Harris del sector La Isla en la comuna 
de Combarbalá, la que a pesar de la 
insistencia de los apoderados del 
sector, sigue cerrada desde el 2019, 
por falta de matrículas.

Con respecto a esto, El Pro Secretario 
Regional del Colegio de Profesores de 
Coquimbo, Manuel Ibacache, señaló 
que “los sectores rurales son los más 
perjudicados, además después de la 
pandemia, el ausentismo en ense-
ñanza básica y media se acentúo, 
porque las políticas públicas no son 
las correctas, como el decreto 67, 
que establece que los estudiantes 
pueden ser evaluados con una sola 
nota al año o el decreto que se aprobó 
el año pasado que dice que ningún 
estudiante repetirá por inasistencia”. 

En línea con esto, Ibacache manifestó 
que “estas medidas han generado 
que los niños no quieran ir a la es-
cuela, entonces, las subvenciones no 
alcanzan y cierran las escuelas. Esto 
también hace que las municipalidades 
acumulen deudas”.

Ibacache también hizo hincapié 
en que “las políticas públicas de los 
últimos años nivelan hacía abajo y 
falta fiscalización para velar que estos 
niños puedan acceder a la educación”. 

LEJANÍA Y DESERCIÓN
El presidente Comunal del Colegio de 

Profesores de Ovalle, Rogelio Pizarro 

La educación en las zonas rurales sigue siendo un tema que preocupa a las autoridades
CEDIDA

también se refirió a este tema, alertan-
do que “la deserción en la educación 
media es un fenómeno que viene 
desde antes de la pandemia, porque 
los estudiantes prefieren entrar en 
el sistema 2x1, sacar un curso de 
maquinaria pesada e irse a trabajar 
al norte, porque así pueden acceder 
a salarios más rentables y en corto 
plazo”.

El dirigente también recalcó que 
“hay un déficit en infraestructura, 
incluso, el año pasado se dio una 
polémica porque habían estudiantes 
sin matrícula, porque la normativa 
define la cantidad de estudiantes por 
espacio y es un problema, porque si 
vivo en Ovalle, no me sirve que me 
digan que hay cupo en Río Hurtado”. 

Por su parte, el Tesorero Comunal 
del Colegio de Profesores de Monte 
Patria, Abel Cortés reconoció que 
las cifras de deserción son bajas en 
comparación a otros lugares.

“De hecho, en el colegio República 
de Chile, que es donde yo trabajo y 
que imparte desde kinder a cuarto 
medio, en este semestre solo tuvimos 
a un estudiante que desertó, pero el 
problema es que los lugares de donde 
provienen los niños son muy lejanos e 
influye el mal estado de los caminos”. 

En relación a esto, Cortés argumentó 
que “los SLEPS son prácticamente 
contratistas de la educación y en 
algunos sectores rurales están cerran-

do escuelas, porque no les conviene 
pagar profesores, manipuladoras de 
alimentos, inspectores o personal de 
aseo, para 5 o 6 niños”. 

“En Chile la subvención se entrega 
por estudiante asistente y no por 
escuela, y por eso muchas escuelas 
están dejando de existir, pero no es 
que los papás no quieran mandar a 
sus hijos o que los niños no quieran 

ir”, remató el dirigente. 
Asimismo, el Presidente Comunal del 

Colegio de Profesores de Punitaqui, 
Miguel Cáceres, sostuvo que “nuestra 
comuna es una de las más dispersas 
geográficamente y hacía el interior, 
más que pueblos hay caseríos y en cada 
uno de ellos, existe una escuela con 
cantidades mínimas de estudiantes 
lo que es un tremendo desafío para 
el municipio”. 

De acuerdo a Cáceres, esta es una 
de las razones por las que “se han 
cerrado algunas escuelas por la baja 
de matrículas o por la inexistencia de 
estas, de hecho, hay un porcentaje 
importante de estudiantes que sigue 
sus estudios de enseñanza media en 
Ovalle, aunque en Punitaqui existe 
el internado, pero últimamente la 
matrícula ha sido escasa”. 

 

RECURSOS MUNICIPALES
Al ser consultado por este tema, el 

alcalde Monte Patria, Cristian Herrera, 
respondió que “nosotros hacemos 
un enorme esfuerzo y destinamos 
recursos municipales, para que los 
estudiantes de los sectores más 
apartados puedan continuar sus 
estudios, de hecho, tenemos una 
inversión superior a los 300 millo-
nes de pesos, para poder ofrecerles 
locomoción gratuita, ya que nuestros 
establecimientos con educación media 
solo están en la cabecera comunal”.

El alcalde también afirmó que en 
cuanto a deserción, esta “se da 
principalmente en estudiantes más 
pequeños, hijos de crianceros, pero 
hemos buscado alternativas. Sin 
embargo, nuestra preocupación es 
que con la escasez hídrica perdemos 
estudiantes, porque sus familias 
migran hacia las ciudades”.

Por otra parte, el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya dijo que “los índices de 
deserción escolar en escuelas rura-
les de Punitaqui son inexistentes”, 
añadiendo que “el departamento 
ha implementado estrategias (...) 
concientizando la importancia de la 
asistencia diaria a clases, sobre todo 
después de la pandemia, y la unidad 
técnica pedagógica realiza un moni-
toreo constante para levantar alertas 
cuando hay ausentismo escolar y en 
paralelo se realizan visitas domici-
liarias en caso ausencia prolongada 
o sin justificación”.

En suma a esto, Araya detalló que “a 
los y las estudiantes de los sectores 
más alejados se les proporcionó furgón 
escolar para asegurar su traslado”.

LOS SLEPS SON 
PRÁCTICAMENTE 
CONTRATISTAS DE LA 
EDUCACIÓN Y EN ALGUNOS 
SECTORES RURALES ESTÁN 
CERRANDO ESCUELAS, 
PORQUE NO LES CONVIENE 
PAGAR PROFESORES, 
MANIPULADORAS DE 
ALIMENTOS, INSPECTORES 
O PERSONAL DE ASEO, 
PARA 5 O 6 NIÑOS”

ABEL CORTÉS
DIRIGENTE DEL COLEGIO DE 
PROFESORES DE MONTE PATRIA

ROMINA ONEL 
Ovalle
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Población 8 de Julio de Ovalle 
cumplió 53 años de vida.

EMBLEMÁTICO SECTOR POBLACIONAL

Los inicios de este populoso 
sector están en el terremoto 
de 1971 que afectó a la ciudad 
de Ovalle y a la región de 
Coquimbo, lo que llevó a 
un grupo de pobladores a 
instalarse en este sector que 
más tarde se convertiría en la 
Población 8 de Julio.

Este sábado 6 de julio, la Población 8 
de Julio celebró su 53 aniversario con 
una significativa actividad en la sede 
social del sector. En la ceremonia, el 
alcalde Jonathan Acuña, acompañado 
por los concejales Ricardo Rojas, Gerald 
Castillo y Cristian Rojas, destacó la 
importancia histórica y social de la 
población. 

El jefe comunal señaló que se 
cumplen “53 años de una población 
emblemática, de gente trabajadora 
que por muchos años se ha visto, 
de cierta forma, estancada de los 
avances, respecto de la inversión 
pública. Hemos tenido la posibilidad 
de acercarnos con más fuerza a sus 
dirigentes y manifestar el apoyo y 
respaldo por parte de la Municipalidad, 
y comprometernos también a mirar la 
población en el futuro”. Subrayó que 
“no hay poblaciones más relevantes 
que otras y que es esencial construir y 
llevar los recursos, tanto municipales 
como externos, para desarrollar de 
forma integral cada sector”.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

La celebración 
se llevó a cabo 
ayer sábado con 
la presencia de 
autoridades co-
munales.

El jefe comunal señaló que se cumplen “53 años de una población emblemática, de gente 
trabajadora.

EL OVALLINO

EL OVALLINO

Por su parte, María Flores, presidenta 
de la junta de vecinos de la Población 
8 de Julio, recordó que “llegamos acá 
en 1971, ya hace 53 años que estamos 
acá y de poquito vamos mejorando 
nuestra población. Nos falta mucho 
para salir adelante, queremos todo el 
apoyo de las autoridades y que nos 
ayuden, nos apoye, pues todavía falta 
muchas cosas”. Flores también hizo un 
llamado a la comunidad, expresando 
que “nosotros queremos demostrar 
que somos capaces y esperamos que 
nos apoyen los pobladores también, 
porque con ellos vamos a salir ade-
lante y demostrarle que nosotros 
somos capaces”.

La celebración del aniversario tam-
bién fue una instancia para renovar 
el compromiso con el desarrollo y el 
progreso de la Población 8 de Julio de 
parte de las autoridades comunales.

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Hoy leemos que Jesús está en 
Nazaret y aquellos que lo escuchan 
se preguntan, ¿no es este el carpin-
tero? Este hecho revela que Jesús 
es conocido por sus vecinos como 
un trabajador, como un artesano. 
Podemos imaginarlo ejerciendo su 
oficio, posiblemente de carpintero. 
Jesús, durante esos treinta años 

de vida oculta es el modelo que 
debemos imitar en nuestra vida 
de trabajadores. Contemplando 
su vida encontramos un nuevo 
sentido a la obligación que 
tenemos de trabajar bien. No 
podemos ofrecer a Dios, o a los 
demás, un trabajo mal hecho o 
deshonesto. El Evangelio dice 
que al escucharlo, se asom-
braron. Pasa con frecuencia 
que no solemos reconocer lo 
extraordinario en aquellos con 
quienes convivimos o compar-
timos. De ahí nace el proverbio 
“nadie es profeta en su tierra”. 

A la extrañeza, muchas veces 
se suma la envidia, porque no 
concebimos que una persona 
que conocemos desde siempre 
sea superior a nosotros y pueda 
estar dotada de cualidades 
excepcionales. Quizá tenemos 
una imagen del profeta como 
de un personaje extraño que 
anuncia el futuro. Pero esto 
no es un profeta. En la Biblia 
el profeta es un hombre que 
trae el mensaje de Dios. Profeta 
en griego es el que habla en 
nombre de otro, en este caso 
de Dios. La voz del profeta, es 

una voz crítica para el modo 
de vivir en nuestra Iglesia y la 
sociedad. El profeta reclama 
el cambio, la conversión. Exige 
una respuesta o una opción 
que no todos están dispuestos 
a aceptar. Así comprendemos 
mejor el caso de Jesús, que es 
rechazado por sus parientes y 
por su pueblo, llevado a la cruz 
por el poder al que se enfrenta: 
el poder sacerdotal y el poder 
político. A veces nos asombra-
mos que no aceptan a Jesús 
como profeta, y sin embargo, 
nosotros hacemos lo mismo 

con muchas personas que nos 
remueven interiormente con 
una propuesta de cambio. Dios 
sigue suscitando profetas entre 
nosotros, profetas sencillos y 
sin estridencias que actualizan 
la novedad de Dios y nos invitan 
a dar el paso de la fe. Son los 
testigos de Dios, quizás en la 
propia familia, en los vecinos, 
en las amistades y colegas de 
trabajo, etc… Acoger la novedad 
de Dios es ir más allá de las 
apariencias en aquel que, qui-
zás, consideramos “demasiado 
conocido”.

Nadie es profeta en su tierra
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Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

DR. DIEGO POLANCO
CIRUGÍA PLÁSTICA, ESTÉTICA Y REPARADORA 

Hospital Universitario de Getafe, Madrid, España.
MÉDICO CIRUJANO PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE.

Acreditado por CONACEM y Superintendencia de Salud 
en Cirugía Plástica.

MIEMBRO SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA PLÁSTICA.

CONSULTAS: 

Abdominoplastia sin drenajes y Lipoescultura con 
transferencia de grasa.
Aumento, reducción y levantamiento de mamas con 
y sin implantes.
Cirugía de Ginecomastia.

Agendar Consulta  al WhatsApp +569 48189883   +569 79478253
www.instagram.com/drpolancom
www.diegopolanco.cl

Incendio en Ovalle deja departamento en 
ruinas y afecta otros dos 

SIN HERIDOS

Aún se investigan las 
causas del fuego que 
afectó severamente a un 
departamento en el Edificio 
Atahualpa, ubicado en Arauco 
y Blest Gana.

Un incendio se produjo durante la 
mañana de ayer sábado en los de-
partamentos Santa Beatriz, Edificio 
Atahualpa, ubicado en Arauco y Blest 
Gana en la comuna de Ovalle, emergen-
cia que fue atendida por Carabineros 
de la Tercera Comisaría de Ovalle y 
Bomberos. 

De acuerdo a lo relatado por el 
Teniente Marcelo González Ribot, 
Subcomisario Administrativo de la 
Tercera Comisaría Ovalle, el siniestro 

ROMINA ONEL
Ovalle

Carabineros de la Tercera Comisaría de Ovalle y Bomberos atendie-
ron el incendio ocurrido en el Edificio Atahualpa, ubicado en Arauco 
y Blest Gana en Ovalle.

CEDIDA

El departamento afectado por el fuego en el cuarto piso del edificio 
Atahualpa, ubicado en Arauco con Blest Gana en Ovalle, fue consu-
mido en su totalidad.

CEDIDA

comenzó a eso de las 10:55 horas
“El siniestro comenzó en un cuarto 

piso, el cual fue consumido en su 
totalidad por el fuego y dos depar-
tamentos colindantes resultaron con 
daños en sus techumbres”, especificó 
el Teniente. 

Según González Ribot en el departa-
mento donde comenzó el fuego, solo 
había una mujer adulta, quien salió 
oportunamente del lugar, añadiendo 
que “el incendio ya fue controlado 
por bomberos y no hubo personal 
civil lesionado”. 

Sumado a  esto, el Teniente recalcó 

que “las causas del siniestro son todavía materia de investigación”. 

“EL SINIESTRO COMENZÓ EN 
UN CUARTO PISO, EL CUAL 
FUE CONSUMIDO EN SU 
TOTALIDAD POR EL FUEGO 
Y DOS DEPARTAMENTOS 
COLINDANTES RESULTARON 
CON DAÑOS EN SUS 
TECHUMBRES”

TENIENTE MARCELO GONZÁLEZ RIBOT
SUBCOMISARIO ADMINISTRATIVO DE LA TER-
CERA COMISARÍA OVALLE
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ROMINA ONEL 
La Serena

En la Región de Coquimbo se han 
expulsado a seis personas extranjeras

EN LO QUE VA DEL 2024

La Presidenta de 
la Corporación de 

Colectividades 
Extranjeras, Mery Cortez, 
cuestiona la efectividad 
del empadronamiento 
biométrico y denuncia 

la estigmatización de la 
población migrante en 

Chile.

La migración y la expulsión de per-
sonas migrantes desde Chile, son 
temas que aún generan controversia 
en distintos círculos, ya que tienden 
a asociarse con distintas aristas, que 
van desde las causas humanitarias, 
pasando por los niveles de desempleo, 
e incluso la delincuencia. 

Debido a esto, es que desde el 
año pasado, el Servicio Nacional de 
Migraciones (Sermig), junto a la Policía 
de Investigaciones, comenzaron a 
realizar el empadronamiento biomé-
trico, lo que según lo indicado en su 
página, es una medida para “fortalecer 
la seguridad y conocer la identidad de 
quiénes habitan en Chile”. 

En concreto, se tiene que el proce-
so consistió en un registro nacional 
destinado a las personas extranjeras 
mayores de 18 años que vivan en 
Chile y hayan ingresado al país por 
un paso no habilitado o evitado el 
control migratorio hasta el 30 de 
mayo del 2023.

SITUACIÓN REGIONAL
En relación a esto, el Subprefecto 

Sergio Lara, Jefe del Departamento de 
Migraciones y Policía Internacional La 
Serena detalló que “respecto al proceso 
que desarrollamos en conjunto con 
el Servicio Nacional de Migraciones, 
en la región Policial de Coquimbo, 
para empadronar a los extranjeros 
que ingresaron de manera irregular 
al territorio nacional, corresponden 
a 7.620 empadronamientos, proceso 
que se inició el segundo semestre del 
año pasado hasta enero del presente 
2024”. 

En línea con esta medida y a las ra-
zones de porque se podría expulsar a 
una persona extranjera desde nuestro 
país, el Subprefecto explicó que en 
Chile “hay dos tipos de expulsiones, 
una administrativa que emite el Servicio 
Nacional de Migraciones por infrac-
ciones a la Ley de Extranjería y otro 
tipo es una medida que aplican los 
Tribunales de Justicia, para sustituir 
una condena que sea igual o inferior a 
5 años de presidio o reclusión menor 
en su grado máximo, como lo indica 
la Ley 18.216 en el artículo 34”.

Ahondando en esto, Lara relató que 
“los detectives del Departamento de 
Migraciones y Policía Internacional La 
Serena materializaron 24 expulsiones 
durante el 2022, en su mayoría de 
nacionalidad boliviana, mientras que 
procedimos con 31 expulsiones el año 

Una imagen de uno de los más de 7 mil empadronamientos que se realizaron en la Región de 
Coquimbo.

CEDIDA

pasado, la mayoría de nacionalidad 
venezolana”. 

Sumado a esto, el Subprefecto pun-
tualizó que “este año 2024, con la 
colaboración de otras unidades de la 
jurisdicción nuestro personal suma 
6 expulsados, y la mayoría corres-
ponde a migrantes de nacionalidad 
colombiana”. 

 

ESTIGMA Y CRIMINALIZACIÓN
Al ser consultada por este meca-

nismo y cómo afectó a las personas 
migrantes que viven en Chile y en la 
Región de Coquimbo, la Presidenta 
de la Corporación de Colectividades 
Extranjeras, Mery Cortez respondió 
que “el empadronamiento biométrico 
no sirvió absolutamente para nada, 
más que para engañar, porque es de 
conocimiento público que las perso-
nas que vienen a delinquir al país, 
obviamente no van a empadronarse”. 

“Empadronaron a la gente buena 
y ahora que ya lo hicieron y todos 
cumplimos, lo mínimo que nos me-
recemos es que se regularice nuestra 
situación”, añadió la dirigente. 

Cortez también sostuvo que “esta-
mos estigmatizados, criminalizan a 
la población migrante, pero no todos 
los extranjeros estamos cometiendo 
actos ilícitos, de hecho, en las cárceles 
del país, un 91,9% son chilenos”.

La dirigente agregó a esto que “las 
políticas públicas de los Gobiernos 
neoliberales tienden a desestabi-
lizar al país económicamente y se 
justifican acusando a los migrantes, 
pero no somos los causantes, porque 
quienes de verdad queremos ser un 
aporte, lo primero que hacemos es 
tratar de regularizar nuestra situa-
ción migratoria, pagando una visa 
temporaria que no llega porque las 

oficinas migrantes no dan abasto 
y el Gobierno no quiere invertir en 
contratar más funcionarios”. 

Según Cortez, la “regularización a 
veces tarda hasta 2 o 3 años y como 
siguen llegando personas, la situación 
colapsa y quedamos como de forma 
irregular, pero nosotros pagamos 
por la visa provisoria, la prórroga, el 
permiso de trabajo, la visa definitiva 
y si no llega, pagamos multa, o sea, 
pagamos hasta 5 veces por el mismo 

trámite, además, estos recursos son 
aportes a las arcas fiscales”. 

En apoyo a esto, Cortez recalcó que 
“hay migrantes que estamos aquí, 
porque queremos una mejor calidad de 
vida y porque queremos ayudar a los 
que se quedaron en nuestros países 
originarios, pero además queremos 
aportar al país”. 

En cuanto a si considera que el ingre-
so de personas migrantes hacia el país 
ha disminuido en el último tiempo, la 
dirigente reconoció que “la movilidad 
humana sigue ingresando a Chile en 
busca de una mejor calidad de vida. 
Hay un gran éxodo de ecuatorianos 
que están ingresando a Chile, algo 
nunca antes visto, en total un 40%, 
porque todavía creemos que Chile, a 
pesar de todo lo malo, es un país de 
oportunidades”.

Sin embargo, Cortez hizo hincapié 
en que “en cuanto a cifras reales ni 
la PDI ni el Sermig tienen la infor-
mación correcta, porque la migración 
escapa de las manos debido a los 
pasos clandestinos”. 

Con respecto a la situación econó-
mica actual del país, Cortez reconoció 
que “muchas personas han emigrado 
a otros países desde Chile a USA y 
por lo menos un 30% es de nacio-
nalidad Haitiana y 20% Venezolana, 
pero además también un 15% de 
venezolanos se han devuelto a su 
país, por pasos no habilitados para 
evitar pagar la multa”.

ESTE AÑO 2024, CON 
LA COLABORACIÓN DE 
OTRAS UNIDADES DE LA 
JURISDICCIÓN NUESTRO 
PERSONAL SUMA 6 
EXPULSADOS, Y LA 
MAYORÍA CORRESPONDE 
A MIGRANTES DE 
NACIONALIDAD 
COLOMBIANA”

SUBPREFECTO SERGIO LARA
JEFE DEL DEPARTAMENTO 
DE MIGRACIONES Y POLICÍA 
INTERNACIONAL LA SERENA



EL OVALLINO  DOMINGO 7 DE JULIO DE 2024 CRÓNICA /  07elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 

Publica en www.elovallino.cl 

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl
@elovallino
facebook.com/DiarioElOvallino/

GERENTE GENERAL Y 
REPRESENTANTE LEGAL:  Francisco Puga Medina
SUB DIRECTOR COMERCIAL: Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:    Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271 

OFICINA LA SERENA:    Brasil 431 Fono (51) 2200400  
PUBLICIDAD:    Fono (51) 2200420
SUSCRIPCIONES:   Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

Con la ampliación 
del FOGAES las fa-
milias tienen más 
garantías para ac-
ceder a la primera 
v iv ienda ,  hasta 
4.500 UF, como por 
ejemplo tener un 
10% de garantía al 
postular al crédito 
hipotecario y no un 
20% como ocurría 
anteriormente.

LAUTARO CARMONA

El seremi de Vivienda y 
Urbanismo también informó 

que se aumentó el patrimonio 
del programa desde los  50 

millones de dólares a US$ 208 
millones.

Destacan la ampliación del Fogaes 
para adquirir una vivienda

DECENAS DE FAMILIAS SERÁN FAVORECIDAS

El seremi de Vivienda y Urbanismo,  
José Manuel Peralta, destacó la im-
portancia para decenas de familias 
de la región tras las modificaciones 
al Fondo de Garantías Especiales, 
FOGAES, apoyo desde el Estado a 
las personas que quieran  adquirir 
una vivienda de hasta 4.500 UF, y 
al financiamiento de las empresas 
de construcción. 

De acuerdo a lo sostenido por el se-
remi de Vivienda, dentro de los nuevos 
beneficios, se encuentra la extensión 
de su vigencia hasta diciembre de 
2024 y el aumento del patrimonio 
del programa desde los  50 millones 
de dólares a 208 millones de dólares.

La autoridad dijo que era importante 
la ampliación de los plazos, porque 
ya se había cumplido y “eso te abre 
posibilidades para que la familia y 
la empresa puedan acceder a esta 
garantía del Estado”.

Sobre el aumento del patrimonio, 
Peralta afirmó que “esto permite 
también tener una mayor cobertura 
de beneficios al mercado y lo otro es 
que las restricciones hacia la empresa, 
tanto el piso mínimo como el máximo 
respecto de qué empresas podían 
acceder a esta garantía, también se 
eliminaron, lo que permite extender 
mucho más a las empresas que pueden 
acceder a este beneficio”, señó José 

por parte del Estado una parte de esas 
garantías cubiertas o garantizadas. 
Entonces, hoy día las que acceden 
a créditos hipotecarios solamente 
se le exige por parte de la banca un 
10%, lo que permite que las personas 
tengan que hacer un menor esfuerzo 
en términos de tener que disponer de 
recursos para poder comprar primera 
vivienda, hasta 4.500 Unidades de 
Fomento”, cerró.

Manuel Peralta.
En la misma línea, la autoridad de 

Vivienda expresó que tenía un impacto 
súper importante para las familias, 
porque hasta antes que operara el 
Fondo de Garantías Especiales lo que 
estaba pasando era que el sistema 
financiero estaba pidiendo un 20% de 
garantía a las familias cuando accedían 
a la primera vivienda y “esto lo que 
permite es que las familias tengan 

GENERALES

Remate de especies de casa 
ver y tratar Covarrubias 40 
Ovalle (frente a Fruna) llamar 
interesados 9 86762199

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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Polémica tras la apertura al mar del 
Estero de Tongoy después de dos años

SE INDAGA SI HUBO PERSONAS QUE LE ABRIERON PASO DELIBERADAMENTE

Según un grupo de residentes 
de esa localidad costera, 
una constructora habría 

bloqueado deliberadamente el 
paso del agua. Sin embargo, 

las autoridades descartan 
este hecho y que hubo 

participación de personas 
para sacar las dunas 

naturales, por lo que habrá 
duras sanciones.”

Luego de dos años de mantener sus 
aguas estancadas el Estero de Tongoy, 
según sus habitantes porque las bloqueó 
una constructora, en los últimos días 
las aguas volvieron a escurrir hasta el 
mar, lo que según los tongoyinos debe 
ser lo natural.

Sin embargo, esta situación ha gene-
rado una serie de suspicacias, puesto 
que las autoridades dudan que esta 
situación se haya producido de forma 
natural como señalan dirigentes so-
ciales y advierten que si se determina 
que hubo participación de personas, 
se aplicarán las sanciones pertinentes, 
especialmente multas.

LA SITUACIÓN
De acuerdo a lo señalado por residentes 

y dirigentes de organizaciones socia-
les la situación de conflicto se inició 
hace 24 meses, oportunidad que una 
constructora que inició obras bloqueó 
el estero para trabajar y posteriormente 
se retiró dejando las aguas estancadas 
lo que ha provocado la proliferación de 
mosquitos. Además, indican que las 
familias y visitas no puedan disfrutar 
del lugar, puesto que posteriormente 
el perímetro fue cerrado para que el 
municipio consiguiera que se declarara 
humedal urbano.

De acuerdo a lo sostenido por el vocero 
del Grupo de Protección Estero Tongoy, 
Matías Olavarría, el 27 de agosto del año 
pasado los vecinos abrieron con pala 
un pequeño drenaje, pero que en esta 
ocasión se abrió de manera natural por 
la misma presión del agua acumulada, 
indicando que lo más grave ahora “es 
que el escurrimiento del agua ha dejado 
al descubierto que las obras fueron 
entregadas en forma irregular y la arena 
que bloquea el estero hay que sacarla 

El Estero Tongoy 
está vaciando sus 
aguas directamen-
te al mar, lo que no 
ocurría desde hace 
dos años, pero la 
autoridad descon-
fía que sea de for-
ma natural y teme 
que se intervino 
por terceros.

CEDIDA

y las autoridades entregar el plan de 
manejo a la brevedad, no puede pasar 
11 meses el estero cerrado de nuevo”, 
señala el dirigente, quien precisa que 
“ahora está al descubierto que los 
trabajos están incompletos”, por lo 
que creen que se bloqueó el estero 
por la constructora para tapar las 
deficiencias de la obra que realizaron.

DESMIENTEN A RESIDENTES
Por su parte, el seremi de Medio 

Ambiente, Leonardo Gross descartó lo 
afirmado por los residentes señalando 
que ese lugar está en proceso para 
ser declarado humedal urbano, pero 
que “independiente de que esté en 
proceso ya es un humedal protegido, 
porque todos los humedales en Chile 
están protegidos por el solo imperio de 
la ley”, afirma, aclarando que cuando 
se inicia un proceso para humedal 
urbano, también le daba un carácter 
de protección, “por lo tanto, ese es un 
sector protegido, independiente de 
que aun la Contraloría no toma razón 
de la declaración definitiva, está aún 
en trámite administrativo en el nivel 
central”, dijo.

Más adelante, al referirse al Estero 
Tongoy, que sería parte de este hu-
medal y que ahora está escurriendo 
hacia el río de manera natural, como 
aseguran los residentes, Leonardo 
Gross, precisó que allí “ha habido 
intervención de terceros en reiteradas 
oportunidades. De hecho, hemos lle-
vado expertos, científicos del CEAZA, 
etcétera, explicando lo inconveniente 
que es la apertura artificial de este 

tipo de cuerpos de agua, pero aun así 
hay un grupo pequeño de ciudadanos, 
vecinos de Tongoy, que insisten en la 
apertura artificial de esta barrera de 
arena y que lo han hecho de manera 
irregular e ilegal en reiteradas oportu-
nidades, generando un daño ambiental 
importante”, aseguró Gross.

INVESTIGACIÓN
De acuerdo a lo indicado por la auto-

ridad del medio ambiente en la región, 
los organismos fiscalizadores están 
haciendo uso de sus facultades a 
través de un proceso de investigación 
para sancionar a las personas que han 
incurrido en estas faltas.

Al consultarle qué tipos de sanciones 
arriesgaban, el seremi Leonardo Gross 
indicó que se trataba de multas y que 
eran bastante altas. “Es altamente 
probable que existan sanciones que 
son pecuniarias y de alto valor, son 
bastante caras las multas”, aseveró.

Por lo anterior, el seremi dijo que la 
recomendación era respetar la natura-
leza, los procesos naturales de apertura 
y de cierre de este tipo de humedales, 
los que se producen por aumento de 
los caudales, lluvias o mareas.

Al precisarle que se acusa que pre-
cisamente se intervino para bloquear 
las aguas del estero, Leonardo Gross 
lo descartó de plano, “eso no es así, 
si visita todos los humedales de la 
región y de las regiones vecinas, se 
va a encontrar que producto de la 
sequía han disminuido los caudales, el 
cambio climático ha generado mayor 
frecuencia de marejadas y esos son los 

factores que explican por qué están 
cerrados. Aquí se argumenta que ha 
habido intervenciones de obras que 
cierran la barrera, pero la verdad es que 
todos los humedales de la región están 
sometidos a las mismas condiciones 
y todos han cerrado su barra producto 
de la situación natural”,dijo.

De paso, la autoridad denunció que 
acá había otros intereses, “de personas 
que han utilizado terrenos para otros 
usos en época de sequía y que son 
inundables, pero producto de las lluvias, 
aumento de las marejadas, el cierre de 
la barra de arena, estos terrenos están 
inundados y estas personas quieren 
evitar esta inundación”, aseguró.

Recordó que distintas autoridades se 
han reunido con los vecinos. En efecto, 
el delegado presidencial, Galo luna, es 
uno de ellos, quien sostuvo que han 
estado permanente preocupados no 
sólo por el problema en el estero de 
Tongoy, sino por todas las dificultades 
que les han planteado los vecinos y 
vecinas de esta localidad de manera 
permanente, “sosteniendo la última 
reunión con ellos junto al diputado 
Ricardo Cifuentes el pasado 7 de 
junio”, dijo.

En esa línea mencionó que en la citada 
reunión explicaron “que nuestro deber 
como gobierno es respetar la normativa 
medioambiental vigente, como la que 
específicamente se refiere a la pro-
tección de los humedales, el banco de 
arena se produjo de manera natural y 
hay que entender que hay evidencia 
científica que ha demostrado que los 
humedales son una protección natural 
contra tsunamis”.precisó Galo Luna. 

ÓSCAR ROSALES CID
Tongoy
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